
三十年後    勝軍

    三十年前，鬧市中一幢舊樓，一處數百呎的單位，外豎著「般若學會」的地方，內有三十多人正

在開會。

馬晶：謝謝大家的光臨，大家能在這繁華都市中抽空來研究如何實踐我們的理想，將佛教的智慧帶到

      人間，可見大家的發心，完全不為這為名為利的都市污染。在這歷史的時空中，一份難得的因

      緣，為聖教奮進。……….現在先請我們的方會長發言。（眾鼓掌）

方會長：謝謝大家，本來應該讓在坐的大同師先發言，但為了節省時間，不再推讓了。更多更重要的

        事還在前面呢。這次聚會是一個劃時代的聚會，青史上將記上一筆，一羣為理想，為文化，為

        解救人類黑暗的書生共聚一堂。雖然沒有自己的會址，順帶在這裏感謝「般若學會」的人，借

        出這地方。我更預見我們「正道學會」在不久的將來，必定有我們的會址，比這裏大十倍。我

        們沒有全職的工作人員，各會員都是業餘來幫忙，當然我們更缺乏經費。看外面，建一個寺

        廟，或造一尊佛像，輕易就能籌得大筆費用，但在文化上，一百數十萬元的捐款郤沒有人嚮

        應。人人都為有形可見的功德盡力，無形且需長時間見效的文化事業郤少人問津。我不是不

        贊成建大佛，建寺廟，只是感慨沒有人支持法義的核心，為佛教文化事業盡力。但大家不要

        灰心，資金不夠不要緊，我們心中充滿熱誠，準備作長時間的奮鬥，也不會為俗氣的富者俯

        首；時間不夠不打緊，我們預備作出十年、二十年、三十年乃至盡形壽去努力；人材不夠不

        要緊，我們開放所有渠道去招納人才，我們沒有門派、成見、我執，定能如大海般納百川。最

        重要的是我們能培養人材，繼往開來。教育，也是我們工作的重點，我們深信百年樹人乃救

        國、救眾生的唯一之道。

馬晶：謝謝會長的發言，為我們打一口強心針。雖然我們得不到外界的支持，諸山長老的認同，但憑

      著我們的理想大志，黑暗過後必有黎明。為了節省時間，我已安排了今天的晚餐在這裏用，大

      家仍可繼續商討，但別忘記將膳費交給我們的司庫。現在有請大同法師發言。
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大同師：謝謝大家那麼誠意的邀請，身為出家人，見到你們居士那麼發心，我感到慚愧，看到聖教被

        冷落，我心中非常難過，每天我皆懺悔，祈願三寶加持，為苦難的眾生作依怙，早日離苦得

        樂。慈航法師曾說過：教育、文化、慈善是佛教的三大支柱，要振興佛教，實應從這三方面

        著力。方會長在教育及文化入手，我是絕對認同及支持的，以他的學問及在坐諸君的菩薩發

        心，我相信不久將來，佛教必有一番新景象。今天我以出家人的身份參予這救世大業，心中

        戰戰競競，自問德學未足，修持功夫不夠，誠惶誠恐，常害怕以盲導盲，但感於諸位的熱誠

        及為眾生的使命，才勉為其難到來盡一分力。

馬晶：謝謝法師的支持，今日佛教的荒蕪，邪師外道特別多，如果正知正見的弟子仍不站出來，恐怕

      聖教要斷送出去，歷史將埋怨我們敗家。雖然我們背負著千年的孤獨寂寞，但我相信德不孤，

      比起十年前的環境，我們已算是不錯了。今天全港的精英共聚於此，有僧俗，有學者，有唯識

      宗的大師，有天台宗的傳人，有淨土宗的行者，禪宗的當機者，南傳佛教的弘傳者，當然還有

      密宗的修法者，雖然我們的會長對密宗很有保留。現在要請我們的師母發言，方會長太太在背

      後默默耕耘，作了很多不為人知的工作及犧牲，郤沒有得到應得的道謝。

方太：謝謝大家，馬晶言重了，我只是做了一些瑣碎的工作而已，但得回的法喜、溫情、及為眾生的

      喜樂，這些付出算得了什麼？我為人對金錢看得很淡，又沒有智慧，這份聯絡，跑腿的工作正

      適合我這個沒有「大志」的人。除了對佛教的一點熱誠外，自知一無是處，能叨大家的光，燃

      一點火焰，我甘於作一個小鏍絲，更相信是眾人中最快樂的一個。方會長這次創世紀的發心，

      還得感謝大眾的支持，這次歷史中的地位，自有後人評價，這刻的光榮，足以無悔今生。

馬晶：謝謝師母，現在請我們的幹事江軍發言。

江軍：對不起，我沒想到需要發言，完全沒有準備。漂亮的話我不懂得說，如果有什麼工作分配，我

      都樂意效勞，只希望能在此餘生多做一些，於願足矣。

馬晶：………

      ………

                   x                       x                       x      

    三十年後，一個風和日麗的下午，著名的「海會花園」遊人眾多，人們邊走邊讚嘆花園的設計匠

心獨運，直追盛唐，且整潔幽雅，古樸悠然，花草修修葺井然，富禪意，綠意盎盎，配上藍天白雲，

置身其中，仿似暫避於世外桃源。而那些隱約的佛教建築，佛語，配以清脆的禪樂，喚起人們心中的

諸佛淨土。

    「海會花園」中的茅蓬茶寮，一大羣人坐著閒聊、品茗。其中一人走上一處小台上發言。

    『謝謝各位的光臨，我叫馬晶，是這個「海會花園」的「播道者」，抱歉我們的貴賓文化司長尚

未到達，也許外面塞車，做成延誤，現在有請這「海會花園」的園主大同法師上台發言。』（眾鼓掌）

大同法師：謝謝大家，我先為司長的遲到道歉。雖然司長未到，但我不想浪費大家的時間，這「海會

          花園」的開幕儀式現在開始。首先我要感謝司長及他的官員幫助，使這花園在眾多障礙中

          得以完成，跟著要感謝功德主的慷慨捐助，使工程得以進行，功德主對我們「為聖教，為

          國民」的認同更值得道謝。回想從前功德主百萬、百萬元的捐助，對於我們事業的推行，

          直是杯水車薪，使我們無法專注於弘法利生工作。且諸多質疑資金的運用，使我們這些不

          為名不為利的出家人難以應對。更因俗事及污穢的金錢為難，不知所措。如今億元億元的
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          籌措雖艱難，但總算差強人意。此外，我還要感謝「播道者」馬晶，在他及一羣義工的努      

          力下，這花園才那麼美侖美奐。

馬晶：愧不敢當，法師才是幕後最大的功臣，回想法師事事親力親為，園中每一處的設計、擺放、與

      整體園林的協調，都經過法師縝密的規劃，我們只能算是盡忠職守的員工。今天我很高興看到

      「正道學會」的方上師在台下，謝謝他的光臨。「正道學會」已有卅年的歷史，它從佛教文化

      課程開始，現在已涵蓋了整個中國文化領域，最近還開辦娛樂、消閒、工藝、體育等課程，可

      說是什麼學科都沾上手，而分店已有五家，包括海外及中國大陸都有分支，方上師更足跡處處，

      演講連連，做福萬人。有請方上師。

方上師：抱歉我今天不是專程來參加這儀式，而是陪同我身旁的這位莫教授到來，莫教授是北京大學

        的著名學者，專門研究庭院藝術，且桃李滿門，對國家貢獻良多。謝謝剛才馬晶對我們的誇

        耀，回想三十年前「正道學會」的開辦，馬晶是我們的學生也是主要幹事，只可惜他沒有分

        享我們的成果。早期的學生道友星散，有移民的；有轉到別的道場効力的，享受高薪厚祿；

        有隱居的，退墮小乘；有流落鄉間當個小校長；更有自甘墮落，作其宗教騙子，鼓吹迷信...

馬晶：此外還有辦離婚的；攪男女關係的；歛財的，升格上師的。方會長你都沒有提到。而失望離去

      的，鬱鬱而終的，更叫人難過。何止早期的學生道友不能分享成果，就是中期乃至後期的，也

      未能呢！轉瞬三十年匆匆而過，我們都老態畢露，也該是我們反省的時候了。

      我見到台下有我們三十年沒見的道友江軍，請他也上來發言吧！

江軍：謝謝！大同法師，方會長……對不起，我一時改不了口，無法稱你方上師。恭喜恭喜，你們的

      生意做得很好。                                             （此篇物事如有雷同，實屬巧合）

   


